

atau musyrik, yang sudah tentu menjadi musuh Allah dan akan menerima siksaan di akhirat.

Rasulullah SAW dalam hadits Jibril yang terkenal, ketika ditanya tentang iman, Beliau SAW menjawab :

أَنْ تُؤْمِنَ بِاللَّهِ وَمَلَائِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَرُسُلِهِ وَالْيَوْمِ الْآخِرِ وَالْقَدَرِ كُلِّهِ خَيْرِهِ وَشَرِّهِ

“Beriman kepada Allah, malaikatNya, kitab-kitab suciNya, para RasulNya dan hari akhir serta taqdir yang baik dan yang buruk”.¹³

Dalam hadis tersebut, Rasulullah menjadikan iman kepada para rasul termasuk salah satu rukun iman. Syaikhul Islam Ibnu Taimiyah berkata: “Satu keharusan dalam iman, (yaitu) seorang hamba beriman kepada Allah, Malaikat, kitab-kitab suciNya, para RasulNya dan hari akhir. Dia harus beriman kepada seluruh rasul yang diutus dan seluruh kitab suci yang diturunkan.”¹⁴

Jadi inti dari keimanan terhadap Rasul, bagi orang islam yaitu, menyakini bahwa Muhammad SAW adalah Nabi terakhir yang di utus Allah untuk memperbaiki akhlak manusia dengan ajaran al-Qur’an. Kemudian keimanan atas kerasulan Muhammad SAW adalah keyakinan bahwa beliau adalah Rasul terakhir dan al-Qur’an yang beliau bawa adalah firman Allah.¹⁵

¹³ Fadlil Sa’id An-Nadwi, *Terjmh. Sunan Ibn Majah, juz I* (Beirut: Darul Fikr, tt), h. 24.

¹⁴ Ibnu Taimiyah, *Al Furqaan Baina Aulia’ Ar Rahman Wa Aulia’ Asy Sayithan*, (Beirut: Darul Fikr, tt), h. 77.

¹⁵ Zenal Abidin, *Akhlaq Manusia*, (Bandung: Rosdakarya, 2002), h. 41.

kepada Allah dan beribadah kepadaNya, kecuali orang yang beriman kepada seluruh para rasul dan mentaati mereka. Sehingga setiap rasul ditaati sampai datang rasul berikutnya, lalu ketaatannya diberikan kepada rasul yang tersebut”.¹⁹

- b. Beriman bahwa para rasul adalah orang yang memberikan petunjuk dakwah dan bimbingan menuju hidayah, sebagaimana firman Allah dalam surat ar-Ra'd ayat 7:

وَيَقُولُ الَّذِينَ كَفَرُوا لَوْلَا نُزِّلَ عَلَيْهِ آيَةٌ مِنْ رَبِّهِ إِنَّمَا أَنْتَ مُنذِرٌ وَلِكُلِّ قَوْمٍ

هَادٍ

“Orang-orang yang kafir berkata: "Mengapa tidak diturunkan kepadanya (Muhammad) suatu tanda (kebesaran) dari Tuhannya?" Sesungguhnya kamu hanyalah seorang pemberi peringatan; dan bagi tiap-tiap kaum ada orang yang memberi petunjuk.”²⁰

Jadi seorang yang beriman adanya rasul Allah, orang tersebut akan memberikan petunjuk jalan yang benar menurut agama Islam, sehingga orang tersebut mampu mengajak umat Islam untuk berjuang menegakkan agama Allah yang telah diperjuangkan nabi Muhammad pada masa Jahiliyah.

¹⁹ Ibnu Taimiyah, *Al Jawaab Ash Shahih Liman Baddala Din Al Masih*, tahqiq Dr. Ali Hasan Naashir, Dr. Abdulaziz Ibrahim Al 'Askar dan Dr. Hamdaan Muhammad Al Hamdan, Cetakan II, Tahun 1419 H, Daar Al 'Aashimah, Riyadh KSA, h. 84.

²⁰ Departemen Agama RI., *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*, *op. cit.* h. 368.

- c. Membenarkan kerasulan dan mengakui kenabian mereka. Meyakini bahwa mereka jujur dan benar dalam menyampaikan semua yang dari Allah. Mereka telah menyampaikan risalah Ilahi, serta menjelaskan kepada semua manusia semua, yang tidak mereka ketahui.²¹ Para rasul tidak pernah menyembunyikan satu huruf pun dari risalah Ilahi. Mereka tidak merubah, menambah dan mengurangi dengan sesuatu. Allah berfirman dalam surat an-Nahl ayat 35:

وَقَالَ الَّذِينَ أَشْرَكُوا لَوْ شَاءَ اللَّهُ مَا عَبَدْنَا مِنْ دُونِهِ مِنْ شَيْءٍ نَحْنُ وَلَا
 ءَابَاؤُنَا وَلَا حَرَمْنَا مِنْ دُونِهِ مِنْ شَيْءٍ كَذَلِكَ فَعَلَ الَّذِينَ مِنْ قَبْلِهِمْ فَهَلْ
 عَلَى الرُّسُلِ إِلَّا الْبَلْغُ الْمُبِينُ ﴿٣٥﴾

“Dan berkatalah orang-orang musyrik: "Jika Allah menghendaki, niscaya Kami tidak akan menyembah sesuatu apapun selain Dia, baik Kami maupun bapak-bapak Kami, dan tidak pula Kami mengharamkan sesuatupun tanpa (izin)-Nya". Demikianlah yang diperbuat orang-orang sebelum mereka; Maka tidak ada kewajiban atas Para rasul, selain dari menyampaikan (amanat Allah) dengan terang.”²²

Barang siapa yang mengkufuri salah seorang dari mereka, berarti telah mengkufuri seluruh para rasul dan kufur terhadap Allah yang mengutus mereka. Allah berfirman dalam surat al-Baqrah ayat 285:

²¹ Shalih bin Fauzaan Al Fauzaan, *Al Irsyaad Ila Shahih Al I'tiqaad Wa Ar Radd 'Ala Ahli Asy Syirik Wal Ilhaad*, Cetakan Pertama, Tahun 1423 H, Dar Al 'Aashimah, Riyadh, KSA, h. 235.

²² Departemen Agama RI., *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*, *op. cit.* h. 410.

Rasul sebagai pedoman hidup umat manusia untuk mencapai kebahagiaan hidup di dunia sampai di akherat. Sebagaimana yang terdapat dalam surat an-Nahl ayat 44:

بِالْبَيِّنَاتِ وَالزُّبُرِ ۗ وَأَنْزَلْنَا إِلَيْكَ الذِّكْرَ لِتُبَيِّنَ لِلنَّاسِ مَا نُزِّلَ إِلَيْهِمْ وَلَعَلَّهُمْ
يَتَفَكَّرُونَ

“Keterangan-keterangan (mukjizat) dan kitab-kitab. dan Kami turunkan kepadamu Al Quran, agar kamu menerangkan pada umat manusia apa yang telah diturunkan kepada mereka²⁷ dan supaya mereka memikirkan”.²⁸

Kata (الزبور) *Az-zaburu* adalah jamak dari kata (زبور) *zabur*’ yakni *tulisan*. Yang di maksud di sini adalah kitab-kitab yang ditulis, seperti Taurat, Injil, Zabur, dan Shuhuf Ibrahim as. Para ulama berpendapat bahwa Zubur adalah kitab-kitab singkat yang tidak mengandung Syariat, tetapi sekedar nasihat-nasihat.²⁹

Dari ayat tersebut dapat menjelaskan bahwa manusia juga harus mengimani adanya kitab Allah (al-Qur’an), karena dengan adanya al-Qur’an, manusia akan menemukan jalan yang telah diridloi oleh Allah. Dalam pendidikan, disamping dibutuhkannya seorang pendidik, buku pegangan atau refrensi sangatlah penting dalam proses menimba ilmu. Ada pepatah mengatakan “bacalah buku, maka kalian akan melihat

²⁷ Yakni: perintah-perintah, larangan-larangan, aturan dan lain-lain yang terdapat dalam Al Quran.

²⁸ Departemen Agama RI., *Al-Qur’an Dan Terjemahannya*, *op. cit.* h. 408.

²⁹ M. Quraish Shihab, *Tafsir Al-Misbah*, vol. 6, *op. cit.*, h. 589.

وَقَفَّيْنَا عَلَىٰ آثَرِهِم بِعِيسَى ابْنِ مَرْيَمَ مُصَدِّقًا لِّمَا بَيْنَ يَدَيْهِ مِنَ التَّوْرَةِ
 وَأَتَيْنَاهُ الْإِنجِيلَ فِيهِ هُدًى وَنُورٌ وَمُصَدِّقًا لِّمَا بَيْنَ يَدَيْهِ مِنَ التَّوْرَةِ وَهُدًى
 وَمَوْعِظَةً لِّلْمُتَّقِينَ ﴿٤٦﴾

“Dan Kami iringkan jejak mereka (nabi Nabi Bani Israil) dengan Isa putera Maryam, membenarkan kitab yang sebelumnya, Yaitu: Taurat. dan Kami telah memberikan kepadanya kitab Injil sedang didalamnya (ada) petunjuk dan dan cahaya (yang menerangi), dan membenarkan kitab yang sebelumnya, Yaitu kitab Taurat. dan menjadi petunjuk serta pengajaran untuk orang-orang yang bertakwa.”³²

Isi pokok Kitab Injil adalah ajaran untuk hidup dengan Zuhud dan menjauhi kerakusan dan ketamakan dunia. Ini dimaksudkan untuk meluruskan kehidupan orang-orang Yahudi yang materialistis.

d. Kitab al-Qur'an

Kitab al-Quran adalah kitab yang diturunkan kepada Nabi terakhir yaitu Muhammad SAW sebagai petunjuk hidup umatnya.³³ Berbeda dengan kitab-kitab sebelumnya yang terbatas untuk satu kaum, al-Qur'an tidak hanya diturunkan untuk bangsa Arab, melainkan untuk seluruh umatnya. Permulaan turunnya al-Qur'an adalah pada tanggal 17 Ramadhan Tahun 40 dari lahirnya nabi Muhammad SAW.

³² Departemen Agama RI., *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*, *op. cit.* h. 228.

³³ Syeikh Mahmud Shaltut, *Al Islam Aqidah Wa Syari'ah*, terjmh. Fachruddin dan Nasruddin Taha, *Aqidah dan Syariah Islam*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1994), h. 33.

kini semakin banyak pesantren modern yang muncul, yang dalam pola pembelajarannya tidak lagi konvensional, tapi lebih modern dengan berbagai sentuhan manajemen pendidikan yang dinamis. Sedangkan dinamika sistem pendidikan madrasah dapat dicatat dari beberapa perubahan, seperti dimasukkannya pelajaran umum dalam kurikulumnya, meningkatkan kualitas guru dengan memperhatikan syarat kelayakan mengajar, mengikuti ujian Negara, dll. Hal seperti itu tidak lepas dari sejarah pendidikan yang selalu berubah-ubah yang menyesuaikan dengan keadaan yang terjadi dan tidak meninggalkan sesuatu yang baik sebelumnya.⁴²

Bahwa dinamika pendidikan Islam di samping kemadrasahan juga muncul persekolahan yang lebih banyak mengadopsi model sekolah barat. Dan kemunculannya itu antara lain dipicu oleh kebutuhan masyarakat muslim yang berniat mendapatkan pendidikan yang mampu memudahkan memasuki lapangan kerja dalam lembaga pemerintahan maupun lembaga swasta yang mensyaratkan memiliki kemampuan tertentu. Sehingga banyak sekolah modern yang lebih diminati daripada sekolah yang belum modern. Pada perguruan tinggi Islam pun sejatinya juga mengalami berbagai perubahan dan perkembangan. Dinamika dalam pendidikan tinggi Islam ini salah satunya dapat diraba dari perubahan status sekolah

⁴² Hasan, *Dinamika Pemikiran Tentang Pendidikan Islam*, (Jakarta: Lantabora Press, 2006), h. 43.

tinggi menjadi institut, hingga sampai menjadi universitas. Kesemuanya saja itu tak lepas dari perkembangan zaman, dan sejarah pun akan mencatatnya bahwa dunia pendidikan juga mengalami perubahan yang sesuai dengan keadaan zamannya tersebut.

5. Pendidikan Sepanjang Masa

Secara umum al-Quran adalah firman atau wahyu yang berasal dari Allah SWT kepada Nabi Muhammad SAW dengan perantara melalui malaikat jibril sebagai pedoman serta petunjuk seluruh umat manusia semua masa, bangsa dan lokasi. Di dalam al-Qur'an mengandung pedoman hidup bagi umat manusia, sehingga tidak ada batasan untuk berhenti belajar.

Seperti dikemukakan oleh Andrias Harefa bahwa pembelajaran akan mampu membuat manusia tumbuh dan berkembang sehingga berkemampuan, menjadi dewasa dan mandiri. Manusia mengalami transformasi diri, dari belum/tidak mampu menjadi mampu atau dari ketergantungan menjadi mandiri. Dan, transformasi diri ini seharusnya terus terjadi sepanjang hayat, asalkan ia tidak berhenti belajar, asal ia tetap menyadari keberadaannya yang bersifat *present continuous, on going process*, atau *on becoming*. Persoalannya adalah, sebagian besar manusia tidak mendisiplinkan dirinya untuk tetap belajar tanpa henti. Sebagian besar manusia berhenti belajar setelah merasa dewasa. Sikap gede rasa ini umumnya disebabkan oleh kebodohan yang bersifat sosial dan mental/

program-program pendidikan sekolah. Dengan demikian pembelajaran partisipatif telah menjadi bagian dari strategi pembelajaran yang dapat digunakan dan dikembangkan di dalam proses pendidikan baik di satuan pendidikan sekolah maupun satuan pendidikan luar sekolah.

Upaya penerapan pembelajaran partisipatif pada pendidikan sekolah dapat dipertegas dengan menekankan peranan pendidik untuk membantu peserta didik melakukan kegiatan belajar secara aktif dan partisipatif. Keterlibatan pendidik dapat meliputi dua hal penting, diantaranya, pertama, dalam penyusunan dan pengembangan program belajar serta yang kedua, dalam upaya menumbuhkan kondisi supaya peserta didik melakukan kegiatan belajar partisipatif. Keterlibatan dalam penyusunan dan pengembangan program pembelajaran, pendidik bersama peserta didik melakukan asesmen kebutuhan belajar; identifikasi sumber-sumber dan kemungkinan hambatan dalam pembelajaran; menyusun tujuan belajar, menetapkan komponen dan proses pembelajaran, serta melaksanakan dan menilai program pembelajaran. Keterlibatan pendidik dalam menumbuhkan situasi belajar yang kondusif bagi peserta didik untuk belajar meliputi upaya menciptakan iklim belajar yang partisipatif. Knowles mengemukakan ada tujuh langkah pendidik yang dapat membantu peserta didik untuk belajar partisipatif. Ketujuh langkah tersebut adalah membantu peserta didik untuk: (1) menumbuhkan keakraban yang mendorong untuk belajar, (2) menjadi anggota kelompok

dan belajar dalam kelompok, (3) mendiagnosis kebutuhan belajar, (4) merumuskan tujuan belajar, (5) menyusun pengalaman belajar, 6) melaksanakan kegiatan belajar, dan (7) melakukan penilaian terhadap proses, hasil, dan pengaruh belajar.

Produk dari suatu proses pembelajaran baik pendidikan sekolah maupun pendidikan luar sekolah adalah perubahan tingkah laku peserta didik selama dan setelah mengikuti proses pembelajaran. Perubahan perilaku tersebut mencakup ranah (domain) afektif, kognitif, dan psiko-motorik serta konatif. Ranah afektif adalah sikap dan aspirasi peserta didik dalam lingkungannya melalui tahapan penerimaan stimulus, respons, penilaian, pengorganisasian, dan karakterisasi diri dalam menghadapi stimulus dari lingkungan. Ranah Kognitif adalah kecakapan peserta didik yang diperoleh melalui pengetahuan, pemahaman, penggunaan, analisis, sintesis, dan evaluasi terhadap sesuatu berdasarkan asas-asas dan fungsi keilmuan. Asas keilmuan yang objektivitas, observabilitas, dapat diukur, dan bernilai guna, sedangkan fungsi keilmuan adalah menggambarkan, menjelaskan, memprediksi, dan mengandalkan. Psiko-motorik atau skills adalah penguasaan dan penggunaan sesuatu keterampilan melalui tahapan rangsangan, kesiapan merespons, bimbingan dalam melakukan respons, gerakan mekanik, respons yang lebih kompleks, adaptasi, dan melakukan sendiri. Tegasnya perubahan tingkah laku peserta didik dalam ranah afektif, kognitif, dan psiko-motorik merupakan produk pembelajaran.

6. Insan Kamil (Manusia Sempurna)

Manusia adalah makhluk paling sempurna yang diciptakan oleh Allah SWT. Kesempurnaan yang dimiliki oleh manusia merupakan suatu konsekuensi fungsi dan tugas mereka sebagai khalifah dimuka bumi ini. Al-Quran menerangkan bahwa manusia berasal tanah dengan mempergunakan bermacam-macam istilah, seperti : Turab, Thien, Shal-shal, dan Sualalah. Hal ini dapat diartikan bahwa jasad manusia diciptakan Allah dari bermacam-macam unsur kimiawi yang terdapat dari tanah. Adapun tahapan-tahapan dalam proses selanjutnya, al-Quran tidak menjelaskan secara rinci. Akan tetapi hampir sebagian besar para ilmuwan berpendapat membantah bahwa manusia berawal dari sebuah evolusi dari seekor binatang sejenis kera, konsep-konsep tersebut hanya berkaitan dengan bidang studi biologi. Anggapan ini tentu sangat keliru sebab teori ini ternyata lebih dari sekadar konsep biologi. Teori evolusi telah menjadi pondasi sebuah filsafat yang menyesatkan sebagian besar manusia. Dalam hal ini membuat kita para manusia kehilangan harkat dan martabat kita yang diciptakan sebagai makhluk yang sempurna dan paling mulia.

Dalam al-Qur'an, ada tiga kata yang digunakan untuk menunjukkan arti manusia, yaitu kata insan, kata basyar dan kata Bani Adam. Kata insan dalam al-Qur'an dipakai untuk manusia yang tunggal, sama seperti ins. Sedangkan untuk jamaaknya dipakai kata *an-nas*, *unasi*, *insiya*, *anasi*. Adapun kata basyar dipakai untuk tunggal dan jamak. Kata insan yang

tanda-tanda kekuasaan Allah. Pernyataan ini ditegaskan dalam firman Allah surat al-A'raf ayat 179 sebagai berikut :

وَلَقَدْ ذَرَأْنَا لِجَهَنَّمَ كَثِيرًا مِّنَ الْجِنِّ وَالإِنسِ ۗ لَهُمْ قُلُوبٌ لَّا يَفْقَهُونَ بِهَا وَهُمْ
 أَعْيُنٌ لَّا يُبْصِرُونَ بِهَا وَهُمْ ءَاذَانٌ لَّا يَسْمَعُونَ بِهَا ۗ أُولَئِكَ كَالْأَنْعَامِ بَلْ هُمْ أَضَلُّ
 أُولَئِكَ هُمُ الْعَافِلُونَ ﴿١٧٩﴾

“Sesungguhnya Kami Jadikan untuk [isi neraka Jahanam] kebanyakan dari jin dan manusia, mereka mempunyai hati, tetapi tidak dipergunakan untuk memahami [ayat-ayat Allah] dan mereka mempunyai mata [tetapi] tidak dipergunakan untuk melihat (tanda-tanda kekuasaan Allah), dan mereka mempunyai telinga [tetapi] tidak dipergunakannya untuk mendengarkan (ayat-ayat Allah). Mereka itu sebagai binatang ternak, bahkan mereka lebih sesat lagi. Mereka itulah orang-orang yang lalai.”⁵⁸

Untuk itu, manusia yang diciptakan Allah sebagai makhluk yang paling cangguh, mampu menggunakan potensi yang dimilikinya dengan baik, yaitu mengaktualisasikan potensi iman kepada Allah, menguasai ilmu pengetahuan, dan melakukan aktivitas amal saleh, maka manusia akan menjadi makhluk yang paling mulia dan makhluk yang berkualitas di muka bumi ini sesuai dengan fitrahnya.

⁵⁸ Departemen Agama RI., *op. cit.* h. 348.

sesuatu tersebut. Jadi, dapat dikatakan, bahwa ketika dalam sebuah kegiatan belajar mengajar harus ada komunikasi/interaksi antara pendidik dengan peserta didik.

b. Berfikir

Setelah peserta didik mampu bertanya tentang apa yang tidak diketahui, secara otomatis dia akan berfikir, sebagaimana dalam ayat *وَلَعَلَّهُمْ يَتَفَكَّرُونَ* peserta didik dituntut untuk berfikir. Pada dasarnya manusia diciptakan Allah SWT. dalam struktur yang paling baik dan sempurna di antara makhluk Allah SWT. lainnya. Struktur manusia terdiri dari aspek jasmani dan rohani atau unsur fisiologi dan psikologi. Inilah yang menunjukkan, bahwa manusia adalah makhluk yang sempurna.⁶³

Hal ini sesuai dengan Firman Allah SWT., dalam surat al-Tiin ayat 4 sebagai berikut:

لَقَدْ خَلَقْنَا الْإِنْسَانَ فِي أَحْسَنِ تَقْوِيمٍ ﴿٤﴾

“Sesungguhnya Kami telah menciptakan manusia dalam bentuk yang sebaik-baiknya”⁶⁴

⁶³ Manusia dibandingkan dengan makhluk lainnya mempunyai berbagai ciri, di antara cirinya yang utama adalah: a) makhluk yang paling unik diciptakan dalam bentuk yang baik dan paling sempurna; b) manusia memiliki potensi yang dapat dikembangkan; c) manusia diciptakan Allah SWT. untuk mengabdikan kepada-Nya; d) menjadi khalifah Allah di bumi; e) dilengkapi akal, perasaan, kemauan dan kehendak; f) secara individu bertanggung jawab atas segala perbuatannya; g) berakhlak. Lihat, Muhammad Daud Ali, Pendidikan Agama Islam, (Jakarta: Raja Grafindo Persada, 2000), h. 12-19.

⁶⁴Departemen Agama RI., *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*, *op. cit.*, h. 1076.

Selain itu, kaitannya dengan eksistensi hidup manusia, bahwa tujuan hidup manusia adalah sebagai wakilnya (*khalifah Allah*) di bumi. Salah satu fungsi dan tugas seorang pemimpin (*khalifah*) adalah kemampuannya dalam memelihara, mengatur dan mengembangkan potensi dasar yang beragam (heterogen) dari yang dipimpinannya di atas dasar amanah dan bukan atas dasar prinsip kepemilikan.

Hal di atas, bahwa tujuan hidup manusia adalah sebagai *abd Allah* (hamba Allah) dan sebagai khalifah Allah. Dalam menjadikan dirinya sebagai hamba Allah, manusia harus mematuhi segala aturan-Nya dan menjauhi segala larangan-Nya. Sedangkan sebagai khalifah Allah, manusia harus mampu menggali potensi-potensi alam agar dapat terpelihara dan terjaga dari kerusakan lingkungan dan sebaliknya dapat mendatangkan rahmat bagi seluruh alam.⁶⁶

Untuk memfungsikan dirinya, manusia tidak dapat lepas dari pendidikan. Karena pendidikan merupakan faktor utama yang sangat urgen dalam kehidupan manusia, dan lewat pendidikan itulah, manusia mendapatkan pengetahuan. Di samping itu, lewat pendidikan itulah, manusia dapat mengasah otaknya untuk berfikir. Karena pendidikan mempunyai fungsi utama, yaitu untuk menumbuhkan kreatifitas peserta didik, dan menanamkan nilai-nilai yang baik agar supaya menjadi

⁶⁶Achmadi, *Ideologi Pendidikan Islam: Paradigma Humanisme Teosentris*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2005), h. 97.

